
2014年1月15日   ＪＲ東日本  「図で考える人は仕事ができる 基礎編」 
いろいろなことに興味をもっていろいろなことに挑戦したい。
今の仕事に誇りとやりがいを感じているのだと気づけました。 

図を書いているときは、後から後から思い出
し何度も書き直し、考えるのが楽しくなった。 

「外的世界の拡大は、内的世界を深化させる」この言
葉が好きになった。今後多くの事に挑戦していきたい。 

頭の中も整理できた。新しい考えに触れ自分の視
野が広がった。面白い講義ありがとうございました。 

図で考えるという
発想はとても新鮮。 

図を、実際に手で書くことだと知った時、そのわかりやすさ
にすぐに納得できた。頭の内部が固まっているかを実感し
た。先生がとても楽しそうで、聞いていてとても楽しかった。 

明日から仕事で実践できるも
のばかり教えていただきました。 

専門用語を使わずに説
明することは難しい。 

図を書き終わったとき、今自分はテー
マの事しか考えてなかったと思った。 

図は大きな
武器になる。 

自分の仕事を真正面
から見ることができた。 

講義が非常に分かり易く、個人・グループワークも適度な時
間とっていただけたので、楽しんで受講することができた。 

図解を用いて講義をすればより深い議論が
できそうです。もう少し事例学習もしたかった。 

大変頭を使った。労
力を使い大変だった。 

今後社内でタブレット端末が配備
されるので、図化は有効となる。 

「大きな枠組み」「小さな枠組み」の双方
から物事をとらえられると考えを持った。 

物事を体系的にとらえるツールとして
「図で考える」はとても有効だと感じた。 

文章を図で考えるだけで、こんなに
も理解ができるものだと驚いた。 

今日、外部世界に触れ
て「深化」できたと思う。 

短時間でしたが、濃い内容のセミナーでした。 

図というものは、理解しているため自信を
持って発信できる素材というのが分かった。 

自分の仕事を説明することはなかったので、今日は
本当に苦労しました。人の話や発表を聞くだけで視野
が広くなり、今後の私生活にも役立つと感じました。 

とても新鮮だった。頭を使った。図解をマスターすれ
ば自分の考えや意見を相手に伝えやすくなると思う。 

図を書くには全体像をつかまないといけない。 

本を買って学びたい。 

ＨＰが面白そう。見てみたい。 同じ職種でも全く違う図を
描いたことが興味深かった。 

図の書き方に個性が出てた。 

四苦八苦した。 

自分の視野の狭さが分かった。グルー
プワークは、とても有意義な時間だった。 今後職場で活用したい。 

後輩の指導・育成に携
わる際に実践したい。 

難しかった。 プレゼンの時には
図で勝負します！ 

様々な方向に視野を広げ
る良い機会になりました。 

自分の会社なのに、全体像
を把握していないと気づいた。 

記憶の質が大きく変
わることに驚いた。 

「頭を使って手で書く」という作業をすることで、
知識の定着と理解が深まることが分かった。 

図にストーリーを持たせて流れや仕
組みを説明していて参考になった。 実際に言葉を図にする事で、覚えやすく忘れにくいと実感できた。図を描くのは

楽しくできた。自分の知識がいかに曖昧であるかがよく分かった。今回学んだ手
法は、業務、プライベート問わずに、有効に活用できるとしみじみ思った。 

自分を見つめ直す
良い機会となった。 簡潔明瞭 

外的世界と内的世界の話はすごく為になった。 図を作る楽しさを体験できた。 

非常に有意義だった。考える習慣を
身につけ、業務に活用していきたい。 

図を考え人に説明することは、と
ても頭を使うことだと実感した。 

相手へ伝えるためには、図を用いた方が効果的であると実感した。
「図」を私が仕事をしていく上で大きな武器とできるよう、復習したい。 

今回学んだことを、自分の仕事
に活かすことを約束いたします。 

図は、教える時や発表するときに使用できるので覚えたい。全
国から来ているのでコミュニケーションの時間があれば良い。 

後輩に手書きで関連や構
成を教えていきたい。 

色々な視点を経験できたの
で、とても良い講義だった。 

国際的に使える有効なツー
ルであることが分かった。 

外的世界の拡大は内的世界を進化す
る。という言葉が印象に残りました。 

今後、何事も図で考え
るトレーニングをします。 

文章だと分かりにくいものが、図にす
ると、分かり易くなることを知りました。 

新入社員の教育などに図を活用したいと
思った。また、図を書くことで業務内容の
見直しが改めてできたので良かった。 

今日は講義が楽しみでした。今後、
分かりにくいことがあったときは、
図で考えてみたいと思う。 

説明を受ける時、文章
よりも図の方がすごく
分かり易いと思った。 

今回は基礎編でしたが、応用編
ではどのようなことをやるので
しょうか。仕事で活用してきます。 

仕事の関係性が
しっかりと分かる。 

図解というツー
ルの便利さが
分かりました。 


